



Exposé sur **Laïcité et Franc-Maçonnerie** par Christophe Calame, Membre Actif et Délégué du GRA pour la France



Date : samedi 5 avril 2025

Lieu : Loges lausannoises rue du Petit-Beaulieu 1 - 1004 Lausanne

Le conférencier

Né en 1955, **Christophe Calame** a été professeur de philosophie à Lausanne : retraité, il vit désormais à Paris avec son épouse. Membre de la Loge *Liberté* à l'Orient de Lausanne, il en a été le Vénérable de 2013 à 2016. Christophe est également membre actif du GRA (Groupe de Recherche Maçonnerie Suisse) et son Délégué pour l'Hexagone. Il publie des articles dans sa revue *Masonica* et donne régulièrement des conférences dans le cadre de ce groupe de recherche, en Suisse et à l'étranger ; il a ainsi présenté un exposé récemment à la prestigieuse loge de recherche de la Grande Loge Nationale Française, *Villard de Honnecourt*.

La conférence : «Laïcité et Franc-Maçonnerie»

Si l'on replace la laïcité comme un processus *collectif* d'organisation sociale, autour de la *liberté de conscience* — et non comme un processus d'émancipation *individuelle* —, alors on verra que la laïcité, loin de combattre les religions, pourrait bien être au contraire leur chance de se libérer de toute contrainte politique.

« En France, la religion ne fait pas la loi » a décrété Saint Louis, roi de France canonisé au 13^e siècle. Au Moyen Age, la papauté s'est largement servie des Francs, puis des Normands, pour conduire sa stratégie géopolitique en Europe. Mais les monarques se sont toujours réservé le droit d'examen sur les décisions religieuses (ainsi, la bulle papale condamnant les francs-maçons n'a jamais été promulguée par le Parlement de Paris).

Et la Suisse dans tout ça ?

La Suisse n'est toujours pas revenue d'avoir échappé aux Guerres de religions causée par la Réforme, en Europe. Son système fédéral a permis à chaque canton de conserver sa religion, et la Diète, alliance confédérale, a pu rester neutre religieusement. Ceci a été rendu possible par le fait que les cantons avaient déjà une solide tradition politique, issue du Moyen Age. Il faut dire que, même si tous ces cantons étaient républicains, ils n'étaient rien moins que démocrates : avant 1845, partout de féroces oligarchies accaparaient le pouvoir.

Loin de vouloir se « séparer » de la religion, les cantons suisses, sous la pression des lobbies chrétiens, cherchent donc à soutenir leurs églises, malgré la sécularisation croissante des populations. Il devient de plus en plus évident que les religions, loin d'être un facteur de cohésion sociale et de bienfaisance, deviennent des sources de tension et de division. Mais le courant conservateur émergent des populations européennes va dans le sens de gesticulations religieuses opportunistes, sans véritables réponses spirituelles.

Et la Franc-Maçonnerie dans tout ça ? Question à laquelle le conférencier répondra en esquissant d'intéressantes pistes de réflexions, notamment dans le cadre d'adhésion potentielle de futurs candidat-e-s.

DÉLAI D'INSCRIPTION LUNDI 31 MARS 2025 (NON-MEMBRES pour la conférence, CHF 15.-). INSCRIPTION A L'ADRESSE CI-DESSOUS/INDIQUER LA PARTICIPATION AU REPAS (CHF 35.- AVEC BOISSONS):

GRA c/o Mario Chopard – Rue A.-F. Molz 2 – 2502 Bienne
m_chopard@bluewin.ch +41 79 481 57 46